

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 169

SUSCRIPCIÓN { En la Isla, al mes ptas 1'00
Resto de España 1'25
Extranjero 2'00

MAHON, MARTES 30 ABRIL 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION
INFANTA, 17—TELÉFONO 86

Sin política nacional

Preguntaba Ganivet cuando España haría vida nacional y la respuesta no llega, ni lleva trazas de llegar.

Ahí están los que se entusiasman con el matrimonio regio hispano británico, que era, según ellos, punto de partida de un renacimiento de la Península Ibérica.

Los esperitistas, los políticos inaginaban que en adelante los españoles influenciados por la cultura inglesa sacudirían el yugo de los fanatismos religiosos, de nuestra vieja intolerancia, del Vaticano opresor y que esta transformación traería como para Inglaterra, suma mayor de libertades y de instituciones jurídicas engendradas por el predominio del libre examen, aun sin necesidad de llegar al protestantismo.

De otro lado los materialistas, los financieros, los hombres de negocios, veían en nuestra alianza con Inglaterra fuente de prosperidades positivas, las mejoras y aumento de los ferrocarriles, la creación de industrias, fiebre de comercio e importación de capitales ingleses.

Antes y después del matrimonio se atisbaban los movimientos de la opinión inglesa, esperando el momento en que debía comenzar su acción sobre nuestro país, sin que hasta la fecha hayamos alcanzado otras ventajas que importación de institutrices inglesas y el hombrearnos con las potencias en Algeciras compramiéndonos á empresas para las que no estamos preparados, ni nos son de momentos útiles.

Pero eso no quita para que una parte considerable del país, compuesta de opinión liberal y avanzada, ponga todavía su esperanza en los bienes que han de resultarnos de un protectorado británico.

Hay otra masa de opinión española que también busca en el extranjero quien levante la nacionalidad y nos ponga en condiciones de vida, si bien no la vida moderna, sino la antigua: nos referimos á los clericales y vaticanistas, enamorados del predominio de la Santa Sede á la que, para ser felices, debemos entregar nuestra riqueza, nuestro suelo, nuestro gobierno, la totalidad de nuestra existencia nacional.

Así, volviendo al pasado absolutista é inquisitorial, teniendo como soberano al Papa, reconociendo la Supremacía de la Santa Sede, besando la sandalia de Pío X y venerando al ejército de frailes y monjas con que se ha servido favorecernos, entienden los clericales, como por otro camino entienden los aglomados, que España será grande y dichosa.

Y no faltan restos de las muchedumbres que hace años propalaban que para salvarnos debíamos buscar la alianza y el apoyo de Francia ó de Alemania, si bien, ahora lo que predomina, lo que está de moda, es, para unos, Inglaterra, para otros, el Vaticano.

Podrá llegar un momento tal vez no lejano, en que los partidarios de la influencia británica y los defenso-

res del predominio vaticanesco se den aquí la batalla, en esta infortunada Península, donde tantas razas lucharon en otro tiempo con provecho de los extranjeros y daño de los nacionales.

Y preguntamos con Ganivet: ¿Cuándo vamos á hacer vida nacional, vida española, propia, indígena, dirigida por nosotros mismos, sin extrañas ingerencias, ni materiales, ni espirituales?

Mucho se habla del aislamiento de España y precisamente es nuestro país el menos aislado; y, á pesar de la barrera de montes y de olas que debieran defendernos del mundo, el más frecuentado por las invasiones extranjeras.

Desgraciadamente esa vida nacional íntima, concentrada, egoísta, por la que han pasado los pueblos más expansivos y civilizados, no es posible con nuestro régimen monárquico, constantemente extranjero, austriaco, francés, inglés y siempre clerical.

Sólo los republicanos, si quisiéramos, podríamos emancipar á España de toda tendencia á fiar su suerte á las corrientes de vida que vienen del extranjero y que hasta ahora sólo son corrientes de muerte, que al cabo pondrán en peligro la misma nacionalidad.

A la política austriaca debimos la pérdida del predominio en Europa; á la francesa el fin del imperio español en América; al clericalismo las ruinas de que está sembrado nuestro suelo.

¿Qué nuevas catástrofes nos esperan con la influencia británica ó con el imperio vaticanista? ¿Cuándo nos decidiremos á influir nosotros mismos en lo nuestro, á ser una nación independiente y con vida propia? Tememos que nunca, mientras la monarquía continúe, su política de extranjerización del pueblo español.

Estadísticas electorales

Según los datos conocidos, obtienen el triunfo 256 conservadores, 61 liberales, 8 demócratas, 32 republicanos, 17 catalanistas, 16 carlistas, 2 integristas, 2 católicos y 4 independientes.

Lo que primeramente llama la atención de este resultado es que, á pesar de los esfuerzos hechos por el Gobierno y los resortes puestos en juego, el señor Maura no ha logrado la mayoría con que soñaba. Es algo mayor, ciertamente, que la conservadora de 1903 ó la libertad de 1905; pero el aumento es bien escaso. Aquellas mayorías abrumadoras de los primeros años de la Restauración desaparecieron para no volver más, y todo intento en ese sentido fracasará con estrépito.

El partido republicano obtiene 32 diputados, cifra sólo superada en 1903, que alcanzó 33; pero en ninguna otra elección anterior desde el establecimiento del sufragio, pues en 1891 sólo fueron elegidos 24, y en 1893, á pesar del triunfo de Madrid, 29.

Se ha dicho con razón que únicamente remontándose á los tiempos de la Revolución de Septiembre puede encontrarse una minoría carlista tan numerosa como la actual,

En todas las Cortes, desde la Restauración, el número de tradicionalistas había oscilado entre 5 y 10. En 1901 los carlistas no pasaron de 4, y en las de 1903, elecciones hechas por Maura, fueron elegidos 7.

En las Cortes Constituyentes del 69 los carlistas eran 34, y aun más numerosos fueron en las del 72, en las que pasaron de 50. Sin embargo, terminada la guerra civil, no se había visto una tal restauración del espíritu carlista.

Lo que más tiene que llamar la atención de todos es la crisis sufrida por el liberalismo histórico, cualquiera que sean las causas de la misma.

Los periódicos clericales, hoy mismo «El Universo», dicen que ha salido derrotada la izquierda del partido liberal y triunfante la derecha. No es precisamente eso lo que dicen las estadísticas.

En 1903, 8 demócratas salieron, á pesar de las ilegalidades, violencias y amaños de todo género del Gobierno, y 9 son los que han podido ahora resistir al espíritu de hostilidad de los conservadores, dueños del poder.

En cambio, los liberales, que en 1903 eran 86, descienden bruscamente á 61, de tal modo, que desde que existen sufragio universal esta minoría liberal será la más reducida de cuantas ha habido en las Cámaras.

En 1891 hubo 80 diputados liberales; en 1896, 102, y en 1899, 88 y 29 gamacistas.

Y no sólo pierden los liberales aquellos distritos ganados por la Solidaridad, como Igualada, Mataró, Tarrasa y Tremp, sino otros muchos que representaron en 1903, como Vélez-Rubio, D. Benito, Avilés, Saldaña, Ronda, Getafe, Llerena, Luarca, Roquetas, etcétera

Una niña en pleito

Los Tribunales de Marsella entienden en un asunto curioso y que despierta la atención del público. Es un pleito entre marido y mujer divorciados, en que se disputan una infeliz menor de doce años.

Hace ese tiempo que contrajeron matrimonio los esposos Barbezier, peluqueros.

Por infidelidades comprobadas de la mujer, Barbezier obtuvo el divorcio años después. La niña Luisa fruto de ese matrimonio, fué confiada á los cuidados del padre y de los abuelos paternos, autorizando á la madre para que le visitara cada quince días.

Pasaron años sin que la desnaturalizada hija ni hiciera demostración alguna de cariño, pero á fines del pasado acudió á los Tribunales, reclamándola. Denunciaba á su marido por dar mal ejemplo y pedía se le confiara el cuidado de la hija. Los Tribunales accedieron á esta petición.

Al intentar cumplir esta sentencia amistosamente, la niña se negó á salir de la casa de los abuelos. Cuando la quieren separar de ellos se ve acometida de llanto desconsolador y presa de crisis nerviosa. Esto ha impresionado profundamente al vecindario de Senas, donde ocurren los hechos mencionados.

La desnaturalizada madre requirió entonces la fuerza pública para recuperar á la hija que ha tenido olvidada. Las dos veces que ha acudi-

do con los gendarmes el pueblo entero se ha amotinado, haciendo huir al delegado intentando arrastrar á la madre.

Ahora se ha hecho otro intento para cumplir la sentencia. El delegado de los Tribunales reclamó nada menos que la presencia del capitán Coursel con varias parejas de gendarmes. La niña Luisa, al comprender que la querían separar de su padre y abuelos, fué presa de una grave crisis nerviosa. Acometida de un cuarto de hora sin recobrar el conocimiento. Fué preciso recurrir á los cuidados y auxilios de un médico, y éste, al ver el estado de Luisa, dijo que no podía consentir sin protesta que se ejecutase una orden que ponía en peligro la vida de una infeliz criatura.

Enterado el vecindario de lo que ocurría, acudió en formidable manifestación. El tumulto era imponente y grave. El alcalde, cediendo á las peticiones del vecindario, se ha puesto de parte de éste. El delegado de los Tribunales, el capitán y los gendarmes se han guardado para mejor ocasión sus fuerzas.

El asunto entra ahora en un nuevo aspecto. La autoridad judicial se ha dirigido al prefecto reclamando más fuerzas y anunciando que la sentencia se cumplirá, aunque sea preciso reclamar la fuerza de un escuadrón de húsares.

El prefecto ha contestado que ese asunto no es de su competencia y que de los desórdenes y desgracias que puedan ocurrir tendrá la responsabilidad el delegado judicial. El vecindario, indignado con la conducta de la madre de Luisa, y compadecido de los sufrimientos de ésta, parece decidido á no consentir que la separen de su padre y abuelos. La madre cruel insiste en tanto en reclamar á su hija, aunque ésta la rechaza, y aunque esa separación amenaza la vida de Luisa.

De temer es un verdadero conflicto popular. Y he aquí cómo un suceso íntimo, vulgar, de orden familiar, apasiona á un pueblo, pone en conflicto á las autoridades y toma caracteres de conflicto público.

Del correo

EL CONGRESO DE LA CAZA

Cifras interesantes

Con motivo de la celebración en París del congreso de la caza, al que asisten delegados representando más de un millón de cazadores franceses y extranjeros, da á conocer un periódico de París algunas cifras interesantes.

Sólo la caza con galgos origina en Francia un movimiento de negocios que excede de 69 millones de francos.

La caza á pie es todavía más importante, pues hay en la vecina República nada menos que 531,000 cazadores provistos de licencia. Entre los cazadores autorizados legalmente y los no autorizados, quedan anualmente 225 millones de cartuchos, evaluados en unos 16 millones de francos.

Los 2.000 armeros de Francia dan ocupación á 4,000 obreros, cuyos salarios importan al año diez millones y medio de francos.

Francia exporta anualmente por valor de 6.800.000 francos en efectos diversos de caza.

Remedio para el estado de Barcelona

El «Universo» termina el artículo de que hemos hablado así:

De modo que á nuestro juicio, las medidas energicas que hay que tomar en Barcelona no son de carácter curialesco, sino del tenor siguiente: 1.º Un crédito extraordinario para trabajos de policía especial; 2.º Declaración del estado de guerra, y 3.º Nombramiento del general Weyler para que asuma el mando militar y gubernativo de Barcelona con facultades omnimodas, de cuyo uso dará cuenta reservada al Gobierno cuando haya terminado su misión.

Y nada más.

El plan nos parece sencillísimo y eficaz.

Esto sin perder de vista que la costa de Río de Oro está reclamando brazos: no de los que voluntariamente se marchan de España empujados por el hambre, sino de los que permanecen en ella para deshonrarla y aniquilarla.

Estos, que aquí sobran, pueden hacer allí mucha falta.

¿Qué opina de esto el Gobierno?

Instancia á D. Alfonso XIII

Los aspirantes á ingreso en el cuerpo de oficiales de Faros, aprobados y escludidos del escalafón en la última convocatoria, han dirigido un mensaje cada uno de ellos á S. M. el Rey pidiéndole en holocausto del próximo alumbramiento de su Augusta esposa la Reina Victoria la ampliación total de las plazas para que alcancen éstas á todos los que fueron examinados y aprobados, imitando la conducta de otros opositores á diferentes ramos.

Nosotros entendemos que la petición es muy justa por tener por base la aptitud reconocida de dichos aspirantes; y de desear sería que S. M., teniéndolo así en cuenta, concediera en día tan fausto la gracia que sentidamente se le implora.

El despotismo alemán

Dice un periódico parisiense de gran circulación, que ha producido penosísima impresión en Dinamarca el hecho de que las autoridades alemanas del Schleswig hayan expulsado á dos dinamarqueses allí desde larga fecha establecidos.

El mejor argumento

Dicen de París que la presencia del crucero francés «Lalande» ha sido más que suficiente para que como encanto se restableciese el orden y la quietud en Casablanca, Marruecos.

El crucero francés «Victor Hugo»

Comunican de París, que ha hecho con el veloz éxito sus pruebas de resistencia y estabilidad (que han durado más de cuatro días con sus noches) el crucero acorazado de combate «Victor Hugo» que es el buque más formidable que de aquel tipo tiene la armada francesa.

Política de atracción inglesa

París 29.

Lisboa.—O Seculo dice, hablando de la política de acción de Inglaterra, para preparar en condiciones de superioridad su duelo con Alemania:

España, ayudada por Inglaterra, va á fortificar Ceuta, reformar sus arsenales y á reconstituir su escuadra en condiciones de poder en un momento dado avalorar su amistad con una cooperación efectiva.

Si así es, muy imprudente sería tratado esta cuestión de una manera superficial.

La cooperación de España en la política internacional de Inglaterra, con cien mil hombres de excelente tropa de tierra, armados, municionados, equipados

y movilizados á la moderna, y seis acorazados de 18.000 toneladas, seis cruceros y doce destroyers, no es cosa para ser despreciada.

«L'entente cordiale» anglo-alemana

Dicen de Berlín, que el alcalde de aquella capital ha invitado para que hagan una visita á la misma al de Londres y los concejales del Ayuntamiento londinense. La invitación será probablemente aceptada, teniendo lugar la visita en cuestión en los últimos días de mayo ó en los primeros de junio de este año.

Los donativos de Mr. Carnegie

El donativo de 6.000.000 de dollars para fondo ó dotación de un edificio adicional en el Instituto de Pittsburgh (Pensylvania), anunciado por monsieur Carnegie la semana última, hace la suma total, dada por él al Instituto y á las escuelas técnicas de Pittsburgh, de 17 millones de dollars.

A las escuelas técnicas les tiene abierto un crédito de siete millones de dollars más, del cual pueden disponer á medida que lo necesiten.

El total donado hasta ahora por Mr. Carnegie á Pittsburgh y á Allegheny, asciende alrededor de 32 millones de dollars.

De lo que se sabe hasta ahora, resulta que el total de donativos de Mr. Carnegie en América y Europa asciende á la estupenda cifra de 166.500.000 dollars, todo para escuelas, Institutos y Universidades.

De este total, 54.000.000 han sido dados en los últimos cuatro años.

Se cree que además de los donativos que son conocidos, otros más pequeños, de los cuales no hay noticia exacta, han ascendido á varios millones de dollars anuales.

Los reyes de Inglaterra á Roma

Comunican de Roma que en el palacio de la embajada británica se están preparando habitaciones para los reyes de Inglaterra que de rigurosísimo incógnito visitarán en breve aquella capital.

Detalles del nuevo cometa descubierto

Con referencia á la noticia del descubrimiento del nuevo cometa, el segundo en este año, dice el Abate Moreux del Observatorio de Bourges: «El cometa descubierto por el profesor Mellish del Observatorio de Madison, Wisconsin, Estados Unidos, se halla en la constelación de Geminis, no es visible al ojo desnudo, es de la oncena magnitud y tiene el mismo grado de brillantez que el de Giacobini descubierto en el mes de marzo de este mismo año.

Baja de precio del petróleo

Una buena noticia para el público en general, y para los automovilistas y ciertas industrias en particular. El precio del petróleo, de la gasolina y de los hidro-carburos que del petróleo se obtienen, va á experimentar una reducción considerable. La causa es la siguiente:

El Consejo de la Compañía del Canal de Suez, en sesión celebrada el día 19 del corriente, ha decidido abolir los artículos reglamentarios por los cuales se prohibía el paso por el canal á los vapores-tanques cargados de petróleo.

Cantidades enormes de esta sustancia vienen á Europa procedentes de las colonias orientales holandesas, principalmente de Rumatra, y, hasta el presente, los vapores-tanques que trasportaban la mercancía, no pudiendo pasar por el Canal de Suez, se han visto obligados á venir por el Cabo de Buena Esperanza, es decir, dar toda la vuelta al continente africano, como les era preciso á todos los buques antes de la perforación del istmo.

La decisión del consejo de la Compañía del Canal de Suez permite

ahora á los cargamentos de petróleo procedentes de las colonias orientales holandesas hacer el viaje, reduciendo á la tercera parte el tiempo y el coste del transporte, lo cual supone una disminución considerable en el precio de la mercancía en Europa.

Al reducirse el precio de estas procedencias, forzosamente ha de abarataarse también el petróleo procedente del Cáucaso y de América, so pena de ser eliminados por completo del mercado europeo, y hé aquí por qué no pasará mucho tiempo sin que sea general la baja del petróleo y de todos los hidrocarburos que de él se derivan.

PORTUGAL

Denuncias

París 25.

Lisboa.—La prensa denuncia sinietros preparativos para cumplir condena los soldados sublevados en los buques de guerra.

Esto ha causado sensación.

El citado periódico dice que en las fortalezas se están construyendo celdas abovedadas con un espacio indispensable para colocar una tarima y para que un hombre pueda acostarse y levantarse.

En dichas celdas que parecen sepulcros, serán encerrados los 32 marineros á quienes se acusa del delito de rebelión.

Se sabe que el Consejo de guerra ha acordado separar del servicio al capitán Homero Christo. Este prepara un libro titulado «El militarismo en Portugal», que será sensacional.

Los revolucionarios le han ofrecido editarlo.

El conflicto escolar continúa en el mismo estado.

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

Santos del día.—Santos Felipe y Segismundo.

Sol.—Sale á las 4 h. 5 m. mañana, pónese á las 6 h. 43 m. tarde.

Luna.—Sale á las 11 h. 7 m. noche, pónese á las 7 h. 50 m. mañana.

Coche-correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 11 y 20 minutos mañana; sale para dichos puntos á las 2 de la tarde.

Vapores-correos.—Llega de Barcelona con escalas en las primeras horas de la tarde.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde; despacho calle Puente Castillo núm. 10.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajol.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados y paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

Licenciamiento.—En la prensa llegada ayer leemos que, después de varias conferencias entre el jefe de Estado Mayor Central, general Martitegui, y el ministro de la Guerra general Loño, se ha acordado licenciar á unos 28.000 hombres.

La causa, según dice, es que en el Presupuesto se consignan Laberes para 80.000 hombres á pesar de que la fuerza votada es de 100.000.

Añade que el día 3 de Mayo marcharán á sus casas 28.000 hombres quedando así los regimientos con 350 y los batallones con un centenar menos. Los quintos serán dados de alta en seguida para que puedan prestar servicio.

Ultimamente se dice que el licenciamiento ha sido aplazado hasta el mes de Junio.

El sábado último contrajo matrimonio en Villa-Carlos nuestro estimado correligionario D. Lorenzo Tuduri Olives con la agraciada Srta. doña Micaela Boned Marí.

Al acto que fué puramente civil asistieron como testigos nuestros amigos D. Juan Pretus Pons y D. Esteban Victori Seguí.

Felicitemos á los novios deseándoles toda suerte de felicidades en su nuevo estado, felicitación que hacemos extensiva á sus familias.

El presupuesto de Gobernación.

Entre las importantes reformas que en el presupuesto de Gobernación para el año próximo se incluyen, figuran: rebajar á diez céntimos la tarifa postal para la península y suprimir los cinco céntimos del cartero; aumentar á éstos los sueldos; equiparar á los ordenanzas de telégrafos con los carteros; declarar la inamovilidad de los empleados del ministerio y suprimir todos los sueldos menores de 1.000 pesetas.

Las pesquerías africanas.—En la primera decena del próximo mes de Mayo es esperado el vapor «Violeta» de regreso de su viaje á las costas occidentales de Africa, donde subvencionado con 15.000 pesetas por el Gobierno español ha hecho estudios prácticos de las pesquerías de aquellas costas, siendo de esperar resultados satisfactorios, pues habiendo sido este viaje de mera exploración, regresará con un cargamento de pescado fresco que mantendrá en los viveros instalados á bordo á cuyo efecto y como no ignoran nuestros lectores, se hicieron las debidas modificaciones cuando se adquirió el buque.

La expedición ha sido dirigida por nuestro distinguido amigo el inteligente marino ciudadelano señor Arguimbau, á quien de veras deseamos un éxito completo en su nueva empresa.

Federación Agrícola Catalana Balear.

El día 7 del próximo mes de Mayo se reunirá la Junta de la Federación Agrícola Balear.

Dicha reunión tiene por objeto la discusión de los asuntos relacionados con los Sindicatos Agrícolas.

Otro de los asuntos que se discutirán en la próxima sesión es el estudio de las bases sobre las cajas rurales combinadas con las de préstamos, y las instituciones de seguros de cosechas y ganado.

Parece que será también objeto de estudio una proposición presentada por un socio respecto á la fundación de cajas de pensiones para la vejez.

Para esto último se tendrán en cuenta los reglamentos hoy vigentes en Bélgica y en Alemania, naciones que tienen organizadas de un modo admirable dichas cajas de pensiones.

Reparación del Lazareto de Mahón.

En la «Gaceta» se publica el pliego de condiciones económicas para la contratación, mediante subasta pública, de las obras de reparación de varios edificios del lazareto de Mahón.

Las condiciones son como sigue:

1.^a Se anuncia á pública subasta dicho servicio por el tipo de 25.000 pesetas para el día 31 de Mayo próximo á las doce de su mañana, en Madrid en el despacho del Inspector General de Sanidad exterior y en el Gobierno civil de Baleares.

2.^a La subasta tendrá lugar por pliegos cerrados y para tomar parte en la misma se exigirá á los licitadores un depósito en metálico equivalente al 5 por 100 del presupuesto.

3.^a Los pliegos de condiciones facultativas, las Memorias, los planes y los presupuestos estarán de manifiesto en la Inspección General de Sanidad exterior y en el Gobierno civil de Baleares.

Ayer tarde á las cuatro tuvo lugar el entierro de nuestro amigo D. Bartolomé Pons Mascaró fallecido en la tarde anterior.

Sobre el féretro había colocada una corona que su familia le dedicaba, siguiendo tras el mismo varios individuos que sostenían otras dos, cariñoso recuerdo de «La Eléctrica Mahonesa» y «La Fabril Mahonesa» á cuyas juntas pertenecía el difunto.

Numerosos amigos acompañaron los restos del finado á su postrer morada.

Reiteramos á su desconsolada familia la expresión de nuestro más sincero dolor.

Las oficinas del Registro de la Propiedad de este Partido se hallan instaladas desde hoy en el local que antes ocupaban, calle del Carmen n.º 5.

Cinematógrafo.—Concurrida en extremo estuvo la sección de cinematógrafo y variedades dada anoche en el Teatro Principal.

En ella, además de estrenarse varias películas, presentáronse por primera vez seis vistas fijas de la merienda popular republicana celebrada el pasado jueves en la *Nou piña* en honor del Doctor Llansó, las que fueron muy aplaudidas.

Estas vistas son debidas al fotógrafo D. P. Sturla.

Esta noche á las nueve y cuarto habrá una nueva sección presentándose de nuevo dichas vistas fijas.

Martimas.—El viernes fondeó en el puerto de Barcelona el crucero *Princesa de Asturias*, á cuyo bordo viaja el jefe de la división naval española, capitán de navío de primera clase Don José Morgado y Pita de Veiga.

El sábado fondeó en dicho puerto, procedente de Marruecos el crucero *Extremadura*.

Según dicen varios periódicos ingleses hablando de la reconstrucción de la escuadra española, después de una minuciosa discusión en el curso de la cual se han examinado los menores detalles, habiéndose oído el parecer de personas expertas en construcciones navales, se ha acordado que España construirá seis acorazados del tipo del «Lord Nelson», seis cruceros rápidos y varios contratorpederos.

Tres acorazados serán construidos en el Ferrol por casas inglesas y tres en Inglaterra.

Los cruceros y contratorpederos se construirán todos en Inglaterra.

En el Ferrol, Cádiz y Cartagena se construirán diques capaces para buques de 20 mil toneladas.

Matadero

Reses sacrificadas el día 29 de Abril

- 1 vaca, 224 kilos, Algendar.
- 1 ternero, 97 id., Alcaufá Vey, (San Luis).
- 1 id., 145 id., Senoruset.
- 1 id., 102 id., Torre Llisa nou, (Alayor).
- 1 id., 267 id., Torolló se Viude.
- 1 ternera, 103 id., Bellver Vey, (Alayor).

- 1 id., 114 id., Agustín Gaandio, (Alayor).
- 1 id., 89 id., Se Ergusam Vey.
- 2 carneros, 17 id., id., id.
- 3 id., 25 id., Algendar de Gomila.
- 4 id., 50 id., Agustín Grandio, (Alayor).
- 3 id., 43 id., Curnie de Baix.
- 4 id., 36 id., Biniach.
- 3 id., 33 id., Algendar.
- 6 id., 65 id., Binichic se Terra.
- 1 id., 10 id., Propio.
- 4 cerdos, 508 id.

Expedición al Norte de Africa.—Organizada por el Centro Comercial hispano-marroquí, se verificará en breve una expedición al Norte de Africa y Marruecos hasta Rio de Oro para estudiar los mercados y riquezas de aquel país, para establecer relaciones y recoger muestras para la fundación de Museos de productos marroquíes en Madrid y Barcelona, relacionados con los que se establecieron de productos españoles en Ceuta, Melilla, Tánger y Tetuán.

A fin de que el viaje resulte práctico, formarán parte de la expedición el profesor de la clase de árabe vulgar del Centro de Barcelona y los alumnos más sobresalientes de la misma.

Es muy probable que el vapor que conduzca dicha expedición sea el «Violeta» de la matrícula de Ciudadela.

DON MIGUEL DE LA VALLINA Y Subirana, Juez de primera Instancia del Partido de Mahón.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en proveído de hoy dictado á solicitud del procurador D. Guillermo Gofalons en representación de D. Lorenzo Pons y Sancho de esta vecindad, en el expediente sobre declaración de herederos abintestato de su hijo D. Bartolomé Pons de Olivar, se anuncia la muerte sin testar de éste, ocurrida en esta ciudad el día veinte de Marzo último, siendo de seis años de edad é hijo legítimo de los consortes dicho D. Lorenzo Pons y Sancho y D.^a Rita de Olivar y Sancho, difunta. En su consecuencia se cita y llama á los que se crean con igual ó mejor derecho que D.^a Clara, don Juan, D. Lorenzo José, D. José María, D.^a Inés y D.^a Carmen Pons y de Olivar, hermanos germanos del finado, para que comparezcan á reclamarlo ante este Juzgado y Escribanía del que refrenda, dentro el término de treinta días, bajo apercibimiento si no lo verifican de parales el perjuicio consiguiente.—Dado en Mahón á veinte y seis de Abril de mil novecientos siete.—Miguel de la Vallina.—Ante mí, Ldo. Juan Trémol.

AVISO DEL ANUARIO RIERA

No siendo posible remitir el «Anuario» á un mismo tiempo á todos los clientes que tiene en España, por tratarse de un crecido número y de un libro que pesa unos ocho kilos, lo cual hace algo entretenida la labor de preparar las remesas, efectuamos éstas, cada año, siguiendo un orden equitativo según las distancias y medios de transportes, para que la diferencia en recibirlo unos de otros sea la de menos días posible; no obstante, teniendo la Empresa gran interés en servir y complacer á todos sus favorecedores, si alguno de ellos necesita recibirlo con mayor urgencia puede manifestarlo por escrito á la Dirección y se procurará complacerle cuanto antes.

Barcelona, 20 Abril de 1907.—La Administración del Anuario Riera.

Política católica

Los del partido católico en Menorca son pocos, pero son terribles.

Dentro de algunos años, cuando hayan crecido, van á dar serios disgustos á sus amigos de hoy, los jefes de los partidos monárquicos.

En las pasadas elecciones se distinguieron por su entusiasmo y por su energía... literaria.

Una hojita publicaron en Ciudadela, titulada *Electores católicos á votar!* que comienza con este belicoso párrafo:

«Avecínase la decisiva batalla en que, batidos y dispersados por completo, no han de quedar restos de republicanos, socialistas, ácratas, masones y librepensadores.»

No alarmarse, señores; no se trata de una matanza que intenten esos Torquemadas en ridículo: se trata, sencillamente, de una figura retórica.

La hoja termina con estos versos:

¡Mirad que brilla la incendiaria tea!
¡Mirad que avanza con furor la ola!
¡Sois los más, aplastad á esa ralea indigna de tener sangre española!

Así hablan los católicos, los que se dicen adoradores y discípulos de Cristo!

Luego el señor Anglada querrá hacernos creer que eran los republicanos los que atropellaban y mortificaban á los compradores de votos.

Todo esto era antes de la elección; pero luego, después de la victoria, después de esa victoria que tanta ira les ha producido, el lenguaje de los católicos ha empeorado.

Véase el artículo del mismo doctor Anglada que publicó el «Vigía» y que reproducirá «El Bien Público.»

Todos los que forman el minúsculo y venenoso partido católico, parece como si sufrieran un ataque de locura mística, una especie de frenesí, una necesidad de guerrear, de matar, de herir, de hacer todo el daño posible.

¿Qué es esto? ¿Volvemos á las demencias de los milenarios? ¿Es que la Edad Media resurge con todos sus horrores?

Hasta los más pacíficos de entre ellos se miran contagiados y se disponen á una cruzada contra los trabajadores, contra los comerciantes, contra los industriales, contra todo aquel que no sea de los suyos, contra todo aquel que no se someta cobardemente á sus caprichos.

He aquí lo que propone «El Vigía Católico» y reproduce «El Grano de Arena»:

«Pero al tratar de nuestra conducta para el porvenir, no queremos callarnos una idea que cruza repetidas veces por nuestra mente y por la de muchísimos católicos de Ciudadela, de los cuales nos consta están dispuestos á ponerla en práctica. ¿Porqué no hemos de ensayar aquí el *Boycottage*? ¿Porqué no hemos de distinguir entre amigos y enemigos? ¿Porqué no hemos de tomar la resolución firme, pero firme de veras, de no comprar en la tienda, en el comercio, en la droguería de los que votan contra nosotros, de los que van con los malos, de los que fomentan el partido republicano, es decir, anticatólico, anticlerical, antisocial de Ciudadela? ¡Nada con ellos! ¡Nada!

No seamos tontos. No favorezcamos á nuestros enemigos. ¡Oh si todos los católicos de Ciudadela vinieran á un acuerdo sobre este punto! Valiente manera de apalear á los que á diario nos apalean.

Piénsenlo seriamente nuestros lectores, mediten los que algo quieran y pueden hacer en este sentido que

nosotros otro día tal vez volvamos á este asunto.»

Así habla «El Vigía Católico» de Ciudadela. Por su parte «El Grano de Arena» de Mahón, añade:

«Como se ve convenimos con «El Vigía» al decir *Filipus* en nuestro último número, cuanto convendría establecer un *boicottage* en contra de cuantos militan con el republicanism. Adelante, pues, que obras son amores.

FILIPUS.»

No sabemos si esto serán también figuras retóricas, como las carnicerías de liberales que se pedían en prosa y en verso antes de la elección.

Por si acaso, conviene que tome el pueblo buena nota y que no se deje sorprender por las maniobras del partido clerical.

Obreros, industriales y comerciantes, todos deben estar alerta para ver si los fanáticos del partido católico cumplen sus amenazas. Y en tal caso, no acobardarse, que sería peor, sino contestar á la fuerza con la guerra y con las mismas armas.

Republicanos, liberales, personas independientes, quieren robaros vuestro pan, quieren arruinar vuestro negocio!

¡A defenderse!

N. P.

SERVICIO TELEGRÁFICO DE «LA VOZ DE MENORCA»

Los carlistas y la Solidaridad.—**Aplazamiento de una asamblea.**

Madrid 30, 2'00

Estos días se viene diciendo que los diputados carlistas que forman en las filas de la Solidaridad Catalana solo apoyarán el regionalismo de la misma y nunca nada que tienda al separatismo.

Ha sido aplazada por tiempo indefinido la asamblea del partido federal anunciada para el próximo mes.

Este aplazamiento se asegura obedece á las divisiones existentes entre los republicanos solidarios y antisolidarios.

TEATRO PRINCIPAL

Cinematógrafo y variedades

INTERESANTES PELÍCULAS

Sorprendente sección para hoy martes 30 de Ab. II de 1907 á las 9 y cuarto

- 1.º Del soldado al Coronel (cómica en extremo y de gran éxito.)
 - 2.º Aeronauta impaovisado (extremo)
 - 3.º Hazañas de un policía (éxito continuado).
 - 4.º Atracción suces LES PARISIENS
- El Vito.—Peteneras.—Las Cojeras, (canto).
- 5.º Casamiento desproporcionado.
- Gran novedad: la bonita é interesante película en colores

El gato con botas (extremo). Finalizará la sección el siempre aplaudido ventrílocuo *Sr. Martín*.

Se proyectarán una colección de vistas fijas de la *merienda republicana* efectuada el día 25 del corriente.

Precios los publicados

Los chistes, contentaciones y ocurrencias serán contestadas en Mahón si pudiéndolas exigir se hagan de otra forma.

Extremo esta semana de la histórica película de reciente hecho «Zapatero astuto ó robo efectuado en la casa de la ciudad de Kappenik (Alemania).

Establecimiento de Viticultura Moderna

Francisco Casellas. Balsas de San Pedro, 1 Barcelona

Caldo Bordelés Casellas.
(Sulfato de cobre en polvo preparado.)
Garantido contra el Mildiu y Blach Rot de la viña.
Azufre soluble compagne. (Patentado).
Eficaz contra el Oidium de la vid.
Se azufra y sulfata á la vez.
Economía. Rapidez. Comodidad.
Vides americanas. Híbridos Productores Directores. Injertos.
Pulverizador sistema Muratori (patentado).
No se ha de bombar pulverizando. Funcionan por medio del aire comprimido. 50 por 100 de economía, de tiempo y de líquido. Cabidas de 2 á 15 litros.
Arboles frutales, forestales y de adorno.
Palmeras y plantas de salón.
Folletos, Catálogos ilustrados y prospectos gratis.
Admite encargos, D. Luis Gimier y Darder. Infanta 10.—MAHON.

AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA
Caldas de Malavella

Depositorio exclusivo para Menorca=MANUEL BELTRAN (hijo)

— DE VENTA —

Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tuduri hermanos=Plaza Príncipe=MAHON.

| | |
|---|-------------|
| Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro. | Ptas. 13'50 |
| Id. de una botella de 1 litro | » 0'60. |
| Se abona por cada caja con 25 botellas vacías | » 4'00. |
| Id. » » » botella vacía | » 0'20 |

LA SUIZA

Relojería y Platería

Nueva, 17 y 19—Mahón

LLEGARON LAS PULSERAS CON RELOJ

En dicho establecimiento se acaba de recibir un surtido de relojes pulsera de buen gusto y gran utilidad.

El **Reloj pulsera** es indispensable para los que montan á caballo en bicicletas, motocicletas, conductores de automóviles y coches de caballerías. Tanto unos como otros, se ven muchas veces imposibilitados de soltar la mano para saber la hora que es.

El **Reloj Pulsera** marca G. Wahl y C.^a es de una marca segurísima y de duración; sirve igualmente para señoras y caballeros; las modas en el vestuario imposibilitan llevar reloj y es un adorno en la muñeca.

El **Reloj Pulsera** es sumamente práctico: siempre lleva la hora á la vista: en estío se puede suprimir el chaleco: en invierno no tiene necesidad de desabrocharse y suprime la cadena.

No dejar de visitar este establecimiento en sus numerosos y riquísimos artículos de relojería, platería y bisutería; todo á precios sumamente baratos.

Nadie se vá sin compra.

ALDRUFEU Y VIDAL

Horticultores Barcelona

Los señores que desean adquirir plantas, árboles y semillas de dicha casa, pueden dirigirse á su representante en Menorca, Miguel Estela, Nueva núm. 10, Mahón, el cual pondrá á disposición de los compradores los nuevos catálogos recientemente publicados.

EL CRONOMETRO

Relojería Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etcétera.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composuras de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia

Abrigos Impermeables

Marca Neptuno y León pegados y cosidos

De paño sin goma

CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas que se deseen.

Para muestras y precios dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal,—Doctor Orfila, 10 y en Ciudadela á D. Antonio Alzina.

Precios limitadísimos.

Droguería Mahonesa

DE

VALLS Y PONS

En este acreditado establecimiento se ha recibido en depósito un extenso y variado surtido de instrumentos y otros efectos de música, procedentes de una importante fábrica alemana.

NUEVA 6—MAHON

Gran exposición de muebles de Lujo

EN

CASA SINTES

METALES.—Compra

José Riudavets

Plaza Carmen, 13

Mahón

AYUNTAMIENTO DE MAHON

El día veinticinco de Mayo próximo á las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo de un edificio propiedad del Municipio marcado con el número 9 A situado en la plaza del Carmen de esta ciudad por el periodo de diez años ó sea desde el 15 Noviembre del presente año hasta el 14 Noviembre de 1917 con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de trecientas pesetas anuales y no se admitirá ninguna proposición que baje de dicha suma. Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores constituir en la Caja municipal como fianza provisional el cinco por ciento del importe ó valor total de este contrato debiendo aumentar el rematante en concepto de fianza definitiva hasta el 10 por 100 de la cantidad en que le haya sido adjudicada la subasta.

Modelo de proposición

D..... según cédula personal número..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de arriendo de un edificio propiedad del Municipio marcado con el n.º 9 A situado en la plaza del Carmen de esta Ciudad por el periodo de diez años se ofrece tomar á su cargo dicho arriendo con entera su-

jeción á aquellos por la cantidad de (en letras) pesetas céntimos.

Fecha y firma del proponente.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que deseen tomar parte en la referida subasta.

Mahón á veintiseis de Abril de mil novecientos siete.—El Alcalde Presidente, José M.ª Mercadal.

PARA VENDER

Lo están dos casas en Villa-Carlos situadas una en la calle Mayor número 90 y la otra en la calle de la Iglesia núm. 113.

Informes en Mahón, Dr. Orfila 1º

PARA VENDER

Lo está por un precio módico la casa n.º 36 y 38 de la calle Cardona y Orfila antes calle del Horno.

Para informes en la misma calle n.º 9.

Y E G U A

Se vende una de tres años, bonita estampa, propia para carretón. Informes en esta imprenta.

PARA VENDER

Lo está la casa núm. 4 de la calle de Deyá.

Informará el Notario don Francisco Mercadal.

Imp. de F. Fábregues, á cargo de M. Ribé.